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В Чили из Пулковской обсерватории 

 Планы и реальность 
Для Чилийской экспедиции мы за-

нимались под руководством Андрея 
Антоновича Немиро изготовлени-
ем большого пассажного инструмен-
та. Летом 1967 года мы должны были 
поставить его вместе с павильоном. До 
отъезда мы сделали только каркас па-
вильона с раздвижными элемента-
ми, а покрытие внутреннее и наружное 
по плану должно было быть додела-
ло местными силами. Мы прилетели 
в Чили в таком составе: руководитель 
экспедиции Кирилл Николаевич Та-
вастшерна, Плюгина Анна Ивановна, 
научный сотрудник и будущий наблю-
датель, я и Сёмочкин Николай Ивано-
вич, механик, с которым мы должны 
были собрать инструмент и павильон. 
Когда мы приехали в Сантьяго в об-
серваторию Серро-Калан, там уже был 
Понайотов Лев Александрович. Нико-
лай Иванович ещё здесь собирал ин-
струмент, и поэтому он был хорошо 
ознакомлен со всей перспективой ра-
боты. Нас поместили в обсерватории, 
это приблизительно так же, как в Пул-
ково под  Ленинградом. Рядом с по-
мещением офиса было построено по-
мещение специально для директора 
обсерватории. У него был роскошный 
дом, в котором нас разместили. Вслед 

за нами прилетела группа монтажни-
ков от ЛОМО, они должны были де-
лать монтаж АЗТ-16 (телескоп Максу-
това), он устанавливался на горе Сьера 
де Робле. Это были механики, которые 
были командированы из ГОМЗа, во 
главе их стоял инженер-электрик Вла-
димир Михайлович Коншин, и вторым 
был Иван Константинович Павлов, его 
звали Ваня-Костя. Самым старшим ме-
хаником был Селиванов Леонид Алек-
сеевич, это был многоопытный меха-
ник по точным приборам, вторым был 
Никитин Серафим Егорович, и тре-
тьим человеком был Кузнецов Дми-
трий Павлович, электрик высокого раз-
ряда. Эта группа уезжала на неделю на 
Сьера-Робле и там производила рабо-
ты по монтажу телескопа. Потом они 
приезжали к нам, и мы все вместе про-
водили выходные дни. Мы совершали 
небольшие путешествия, кое-что пови-
дали, поездили по окрестностям наше-
го Сантьяго, который 
мы успели полюбить, и 
бывали в разных местах 
и подальше. 

Поставив каркас па-
вильона, мы предпола-
гали, что чилийцы будут 
делать обшивку внутри, 
снаружи, то есть всю 
строительную часть. 
Но оказалось, что всё 
это будет очень доро-
го. Дороже всего наше-
го павильона будет одно 
только проектирование. 
Тогда Кирилл Нико-
лаевич сказал, что знаешь что, придёт-
ся тебе самому это делать. Но мне было 
очень трудно, я же всё-таки не стро-
итель, но положение было безвыход-
ным. И я взялся за дело. Мне помогли: 
дали справочники по строительным ма-
териалам. И я приблизительно месяца 
за 3 сделал этот проект очень подроб-
но, с деталями узлов. Когда его отдали 
на рассмотрение в архитектурную фир-
му, те были приятно удивлены и даже 
предложили мне курировать строи-
тельство, к которому приступила мест-
ная фирма. Пока не был построен па-
вильон, бессмысленно было начинать 
сборку инструмента. Поэтому они в хо-

рошем темпе сделали павильон. При 
проектировании каркаса мы предпола-
гали, что внутреннее помещение долж-
но быть отделено от внешней оболочки 
пространством. Внутренняя оболочка 
должна быть из термоизоляционного 
материала, а наружная, лёгкая оболоч-
ка, нагреваясь днём, должна охладиться 
вечером. Эту идею мы назвали пассив-
ное термостатирование. Этот павильон 
оправдал себя полностью, потому что 
при 45 градусах в тени днём инстру-
мент не нагревался, и температура в па-
вильоне не поднималась выше 25 граду-
сов. Потом, когда мы были в Лятолово, 
это американская обсерватория в Чили, 
которую мы посетили, мы увидели, 
что по этому же принципу американ-
цы делали купола с башнями тако-
го типа. Это было очень приятно: мы 
почувствовали, что наша инженерная 
мысль не хуже, чем американская. Ког-
да уже построили павильон, мы вско-

ре приступили с Николаем Иванови-
чем к монтажу инструмента. Когда всё 
было завершено, когда сделали пер-
вые инструменты, встал вопрос о крес-
ле для наблюдателя на пассажном ин-
струменте, у которого траектория к 
окулярной части практически идёт по 
кругу, от положения лёжа, когда наблю-
датель смотрит в зенит, до положения 
стоя, когда он смотрит на коллиматоры 
(прим. ред. — устройство для получения 
параллельных пучков лучей света или 
частиц), конфигурация кресла долж-
на измениться. Я сделал проект такого 
кресла, показал механикам нашей ма-
стерской, и они быстро его изготовили.

 Взгляд в будущее 
Сотрудники посольства пожела-

ли увидеть наше сооружение, когда 
все работы были выполнены. Мы по-
казали им свои достижения, наш па-
вильон, телескоп, обсерваторию, они 
были страшно довольны. Эти связи с на-
шим консульством и посольством были 
не только полезны и необходимы для 
нашей успешной работы, но важны и 
приятны от возможности общаться с 
соотечественниками. 

Спустя годы, в 2016 году в Бостон-
ском университете проходила фотовы-
ставка, посвящённая нашей экспедиции 
в Чили. Её организовал Пётр Антонов, 
который побывал у меня в гостях, я пре-
доставил ему фотоматериалы, которые 
он впоследствии использовал в выстав-
ке, посвящённой космосу. 

Вспоминая все эти значимые собы-
тия из прошлого Пулковской обсерва-
тории, хочется верить, что и её будущим 
наши дети и внуки тоже смогут гордить-
ся. На мой взгляд, в первую очередь не-
обходимо разработать приблизительные 
научные программы, составить техни-
ческие задания и создать специальную 
группу из сотрудников ГАО и привле-
каемых специалистов. Главной бли-
жайшей целью названной группы стало 
бы окончание изготовления комплек-
та телескопа АР-150, с его установкой 
на горной станции, либо с промежуточ-
ным испытанием в одном из павильонов 
Пулковской обсерватории. Второе — 
это изготовление головного образца 
школьного телескопа — 30/3000. Пред-
варительная сборка телескопа АР-150 
с отработкой приводов в большом цехе 
Лабораторного корпуса. По отработан-
ной рабочей документации можно на-
чать серийное изготовление инструмен-
тов, в производстве которых головным 
предприятием будет Пулковский астро-
номический институт. Главная задача 
этого мероприятия — привлечение мо-
лодых специалистов, обеспечение роста 
их специализации, как будущих специа-
листов астрономического приборостро-
ения. В рамках этого процесса должно 
быть место для проведения научно-ис-
следовательских разработок, направлен-
ных на усовершенствование элементов 
технической техники. 

В 60-70 годы прошлого века 
Пулковская обсерватория пере-

живала необыкновенный научный 
подъём. Показательно, что в это 
время мы разрабатывали проекты и 
оборудование не только для Совет-
ского Союза, но и для коллег в дру-
гих странах. Одной из самых инте-
ресных экспедиций в моей жизни 
стала экспедиция в Чили…

Юрий Сергеевич 
Стрелецкий. 

Долгие годы был глав-
ным конструктором 

Пулковской обсерва-
тории и стоял у истоков 

её восстановления 

в  Г о с Д у м е

Единоросс Виталий Милонов готовит к внесению в Госдуму в ве-
сеннюю сессию законопроект о защите национальной гордости Рос-
сии. Он предлагает установить ответственность за публичные оскор-
бления явлений, к которым в стране относятся с особым почтением, 
сообщили в пресс-службе парламентария.

Как пояснили представители депутата, в последнее время участи-
лись громкие публичные дискуссии, касающиеся духовного наследия, 
истории и престижа России. Многие явления, некогда казавшиеся не-
зыблемыми, в настоящее время подвергаются скепсису и пересмотру, 
что с точки зрения поисков исторической истины или адекватной оцен-
ки того или иного события не должно вызывать никаких нареканий.

«Участились случаи, когда некто, используя свою публичность, 
СМИ, социальные сети и прочее, наносит ущерб, клевещет или же 
ведет однозначную антироссийскую деятельность. Данные дей-
ствия могут восприниматься негативно подавляющим большин-
ством общества, однако не являться ни административным пра-
вонарушением, ни уголовным преступлением. При этом, данные 
негативные действия могут вызывать вполне однозначные послед-
ствия — раздувание русофобских мифов может спровоцировать не-
доверие и агрессивность по отношению к россиянам за границей, 
создавать препоны на пути развития бизнеса и прочее», — пояснили 
в пресс-службе.

Виталий Милонов призывает позаботиться о 
национальной гордости страны

о б р а з о в а н и е

Двадцатого января начал-
ся второй этап приёма заявле-
ний на запись в первые клас-
сы школ Санкт-Петербурга на 
учебный год 2017-2018. Те-
перь в центры государствен-
ных и муниципальных ус-
луг «Мои документы» могут 
обратиться горожане, кото-
рые попадают под категорию 
«граждане, проживающие на 
закреплённой территории». 

Родители могут выбрать 
3 приоритетные школы для 
своих чад. Как и в прошлом 
году, дата и время подачи за-
явления в учебные учрежде-
ния не имеют значения, обра-
щаться в центры госуслуг в 
первый же день старта кампа-
нии необязательно. Принимать 
петербуржцев будут в обыч-

ном режиме до 5 сентя-
бря 2017 в удобное для 
родителей время. Но по-
сле 30 июня зачисление 
в учебные заведения бу-
дет производиться на об-
щих основаниях.

При подаче докумен-
тов на зачисление в пер-
вый класс родителям по-
надобятся паспорт РФ и 
оригинал свидетельства 
о рождении ребёнка. В отдель-
ных случаях предъявляются 
документы, подтверждающие 
законность представления ин-
тересов будущего школьни-
ка. Например, свидетельство о 
смене фамилии, свидетельство 
о регистрации брака, доверен-
ность и другие. При получении 
распечатанного заявления не-

обходимо тщательно прове-
рить соответствие указанной 
в нём информации исходным 
данным. Подать заявление на 
зачисление в первый класс 
можно в любой из 58 цен-
тров государственных и му-
ниципальных услуг, не зави-
симо от места регистрации в 
Санкт-Петербурге и адреса 
школы. 

Успеть в первый класс
Петербургские родители выбирают школы для детей

Рисунок павильона БПИ для Чили. 1966 год.


